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在周翔主任看来，今冬患者的增多跟养

生、国学的兴起有很大关系，而且爱上养生、

国学的很多是中青年一代，比如产后腰痛来

做推拿的病人、脊柱侧弯的青少年，他们中

很多觉得到专业医院做推拿矫正更有保证，

与社会上一些机构相比，医院的治疗也更有性

价比。

周翔还发现，“以前来我们这里以老年人为

主，他们都是上午来的，但现在我们中午下午都

很忙，来的中青年多了起来。”因此他们科室在

中午和夜间都开了推拿门诊，满足上班族。

不仅如此，记者在他电脑的住院信息里看

到，住院病人里也有不少年轻人，最年轻的是

一位是19岁的小男生，二三十岁也很多。

“推拿不打针不吃药，通过绿色治疗就能

解决问题，备受青睐。”周翔分析，这一代年轻

人的生活态度已发生转变，以前有些人小病小

痛可能要熬到严重才来看，而现在一些年轻人

一有问题就会上医院来寻求解决，“我有很大

一批患者是在校大学生，一般是脖子不舒服，

可能也是长时间读书低头保持一个姿势的缘

故。”

何迎春主任也发现，中青年人来调补的多

了，尤以女性居多，“可能女性更注重身体健

康。她们中有一类生活压力大，家里有两三个

小孩，带起来觉得力不从心，身体需要调补。

还有一类打算要怀孕的女性，也会提前来进行

进补。”

她最近碰到两对夫妻来调补就是为了怀

孕，想让自己身体变得好一点。这也是冬令进

补年轻化的一个表现。

此外，还有一部分人是帮儿女带孙辈的爷

爷奶奶、外婆外公们，趁着冬天过来调养，以便

保持饱满的精神状态。

中青年越来越重视养生
有问题不再“熬”

“医生，我等了很久了，现在怎么这么多人？”一个再普通不过的工

作日下午，杭州市中医院 3 号门诊楼 6 楼推拿科一间有 5 张床位的诊

室里，每张床上都躺着人在做推拿。外面的长条凳上，还有不少市民正

在排队等待，另一侧做理疗的床位也几乎没有空闲过。

不仅如此，杭州各家医院跟中医诊疗相关的科室，在进入数九寒冬

后，格外火热。

从儿童到老人全年龄覆盖，从三九贴到膏方都备受推崇

冬病冬治，为何今冬特别火
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晓玲（化名）是杭州市青年名中医、杭州市中医院

推拿科副主任周翔主任中医师的老病人。这天下午刚

好有空，她照旧早早挂了号排队，将近下午4点开始做

推拿。

30 多岁的她是一名上班族，“回家我还经常带孩

子，真的好累，总觉得肩颈腰椎处不舒服，想着做做推

拿针灸可能可以缓解。”晓玲说，她找到了周翔主任做

了一次推拿后就感觉舒服多了，于是只要有空她就会

来这里做推拿，“这也是对身体的一种保养。”

“现在伏案工作的人比较多，坐在那里不太动，脖

子、腰容易不舒服，像来我们这里的基本上都是有问题

的，大部分病人都有颈椎间盘突出、腰椎间盘突出。”周

翔主任说，杭州有不少“大厂”的员工、网红，这类人群

也是久坐者，来做推拿的也蛮多的。

今年47岁的阿萍（化名）这天刚好也在做肩颈、腰

部推拿。阿萍是一名做服装生意的老板娘，上午在

店里忙生意，一般到下午才有空闲来杭州市中医院做

推拿。

“阿萍这种又是一类，像她这样的工作，免不了要拖

拉扛包裹，腰部比较容易受到压力。”周翔主任说，像阿

玲这样在四季青做服装生意的老板来做治疗也挺多。

说话间，手机铃声响起，周翔接起来后，只听到他

说：“赶紧来吧，我帮你做掉。”

临近傍晚，很多上班族下班也会赶来。以前，夏天

做推拿的人特别多，但周翔明显感到今年冬天也多起

来，“现在一位按摩师每天最多要为50多人做推拿。”

进入11月后，杭州市中医院另一个科室——中医

内科医生专家们的门诊量都增加了。以杭州市名中

医、杭州市中医院治未病科主任何迎春主任中医师为

例，专家门诊时的患者大约增加了三分之一。

除了成人，儿童的冬病冬治也是家长们关注的。

在杭州市红十字会医院儿科，赶来给孩子贴“三九贴”

的家长络绎不绝。该院儿科的许斌斌主治中医师介

绍，“三九贴”主要针对的是反复呼吸道感染、过敏性鼻

炎及喘息的这部分儿童，通过温阳透达的药物刺激人

体穴位，在穴位刺激和药物作用双管齐下，达到纠正人

体偏颇之气的作用。当然，针对其他部分疾病，如反复

腹痛、消化不良、身材偏矮小的情况，在专业中医师指

导下，也是可以选择对应药物进行贴敷等冬令调护

的。由于其操作的简便性，比较受家长和儿童欢迎。

推拿人数激增
“三九贴”备受推崇

冬病冬治不算新鲜，为何在今年特别火？

何迎春主任分析，之前甲流、乙流、支原体

感染等病毒感染导致很多人中了招，这段时

间，这类觉得自己免疫力低下的病人，希望通

过中医来调理。此外，三年疫情过后，养生

保健方面的需求增加，很多人重视起冬季养

生，会去正规医院针对自己的体质进行相应的

调理。

膏方就特别适合冬季进补。何迎春主任

的患者中就有两三位八九十岁的老人，坚持吃

膏方近十年了，从无间断过，长期下来身体状

态很好，平时很少感冒发热，甚至于新冠病毒

都没有感染过，平素精神饱满，饮食和大小便

都很好，如今又来续方了。

“冬病冬治的第一类是亚健康状态人群，

他们平时容易疲倦或者容易患感冒。其次是

有三高的人群，入冬后他们也愿意到医院来进

行调补。”何主任说。

像容易呼吸道感染的孩子和老人，前往杭

州市中医院中医内科门诊就诊的也比较多。

何迎春主任有两个小病人，都是女孩，一个 6

岁，一个10岁，之前她们经常因为上呼吸道感

染而请假，不能上幼儿园或者不能上学。但最

近家长带着两个孩子来进行非常认真的调补，

效果很好。家长跟何主任说，这段时间女儿没

吃过抗生素，偶尔有小感冒或者发热等，吃点

中药就好了。

前往杭州市红十字会医院儿科冬季调补主

要是两类，今冬呼吸道疾病高发，因此一类是

呼吸系统疾病，也就是总是咳嗽不好、生病的

孩子，特别是现在甲流、乙流痊愈后，这些娃都

可以适当调补；另一类是有脾肾方面的问题，

比如消化不良、功能性腹痛和生长发育欠理想

的孩子，可以通过调运脾胃、补益脾肾等方式。

冬病冬治的理念
为何今冬特别深入人心
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